

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRICION

Jaca: trimestre. . . UNA peseta
Fuera: semestre. . . 2'50 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRICION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION

JACA

Calle Mayor, 16.

Jueves 22 Diciembre de 1910

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro Administrador

Núm. 196

LA GANADERÍA y los progresos del cultivo

Tienen las mejoras agrícolas un carácter especial y exigencias, por lo que se refiere á la difusión de las ideas y al aumento del capital, que no consenten las transiciones bruscas ni los cambios radicales, y el progreso requiere largos plazos, una serie de reformas que se traducen por ventajas económicas en las que se apoyan las evoluciones sucesivas.

Es inútil pretender otra marcha que puede acelerarse abreviando tiempo; pero que siempre tendrá que estar sujeta á las etapas impuestas por las condiciones de la reforma que se realiza.

Los arados modernos, después de larga lucha, han conquistado la opinión del labrador, y los abonos minerales, siguiendo igual camino, se aplican cada día en mayor cantidad, crece el consumo rápidamente y con más rapidez aún el convencimiento de sus ventajas.

El resultado inmediato de ese adelanto ha sido y sigue siendo perjudicial para la ganadería. El desequilibrio manifiesto entre la ganadería y el cultivo es hoy mayor que nunca. El perjuicio pasajero, que no es, en realidad, más que una conveniencia del período de transición en que nos encontramos puede ser de graves consecuencias si no se procura pronto establecer la relación armónica entre esos dos factores que determinan la prosperidad de la agricultura.

Con la perfección de las labores se consigue una limpieza más completa del suelo, desaparece la vegetación espontánea que perjudica á las plantas cultivadas; pero esa vegetación en los rastrojos, en las barbecheras, en las tierras dejadas para pastos, en el cultivo al tereio, era un auxiliar poderoso para la ganadería, que sostiene sin otros recursos que los que directamente aprovecha en el campo. Esos recursos disminuyen á medida que se labra con mayor esmero.

Los abonos comerciales, con la facilidad de su transporte y sin más limitación para su empleo que los medios económicos disponibles, llevan la fertilidad á terrenos que, sin esos elementos, no podrían sembrarse, ó habria que dejarlos

erial como antes se hacia durante largos plazos. Esa fertilidad, á la orden y á la voluntad del labrador, ha cambiado el problema. Las tierras pobres de ayer han de jado de serlo, y los abonos permiten su cultivo, que se va extendiendo progresivamente con igual rapidez que el consumo de los abonos aumenta, pero que va quitando al ganado gran parte de los pastos que los sostenian.

La necesidad de la ganadería, como único medio de producir abonos, es de momento menos sensible, puesto que se compran facilmente cuantos sean precisos. De continuar sin desviarse el movimiento iniciado, se llegaría á una separación absurda entre dos elementos de producción que no pueden ni deben separarse.

La propaganda del arado, el conocimiento más perfecto de las aplicaciones de los abonos comerciales, las nuevas vías de comunicación, abaratando los transportes, las facilidades para el pago, consecuencia lógica de la competencia y del mayor consumo sostendrán en progresión evidente el aumento constante de abonos que en los últimos años se advierte.

En el conjunto de la explotación agrícola es aún poco sensible la disminución del barbecho, pero esta mejora viene impuesta por las ventajas conseguidas por la mayor perfección de las labores, por la fertilidad distribuida y dosificada según la conveniencia. Si en el conjunto la supresión no es aún sensible, como sintoma si puede apreciarse bien claramente esa tendencia, que inicia los nuevos derroteros que ha de seguir el cultivo.

Por esos derroteros se llegaría á la separación del ganado, que, sostenido al pastoreo, no encontraría donde extenderse al lado de tierras sembradas todos los años, limpias de vegetación espontánea, con las rastrojeras alzadas inmediatamente después de recogidas las cosechas, para ganar el tiempo necesario á la preparación del suelo. Una alternativa con escasa superficie de barbecho y en esas condiciones de explotación, aleja la ganadería que vive exclusivamente de los pastos, y que se hace incompatible con esas perfecciones del cultivo.

Las conveniencias económicas

así lo aconsejan. Bastan para juzgar, las cotizaciones en que tropiezan hoy los procedimientos exteriores para el sostenimiento del ganado; es evidente también la necesidad de recurrir á los sistemas mixtos, dedicando á la producción de alimentos para la ganadería una buena parte de la superficie cultivada.

Los abonos orgánicos son irremplazables; dejan. Bastan para juzgar las cotizaciones en alza constante y sostenida de todos los productos del ganado y la preponderancia que alcanza en todos los países progresivos, donde ha llegado á ser axiomático que no hay mercado que pague á tan altos precios las cosechas.

Así es en realidad, porque aparte de los beneficios directos que se consiguen, hay otros, que no me atrevo á llamar secundarios por su extraordinaria importancia, del mayor interés para el cultivo.

Los abonos orgánicos son irremplazables; la fertilidad del suelo no se sostiene en las condiciones precisas para producir cosechas máximas sin el concurso de la materia orgánica, que tiene dos orígenes principales: las plantas enterradas en verde y la ganadería.

No se pueden comparar las ventajas de esos dos orígenes, y á ser posible, debe darse preferencia al segundo, procurando establecer ese movimiento constante entre la tierra y los establos, que sostiene á éstos nutridos de abundantes forrajes y que lleva al suelo los abonos orgánicos que determinan un rendimiento máximo por hectárea.

Con ese engranaje marchan los pueblos que utilizan el campo de un modo más perfecto. Ese engranaje hay que buscar aquí á toda costa y sin perder tiempo.

La unión de la ganadería y del cultivo es la última etapa del adelanto agrícola, y mucho más en climas que no ayudan; nada de extraño tiene que aparezca en último término entre nuestras mejoras agrícolas. Pero bueno es estar aperebido del peligro que envuelve prolongar el período de transición en que ahora estamos con el divorcio, cada día más acentuado, que hoy existe, y que se agrandará si no se acude con

presteza á remediarlo, convencidos de que no hay progreso estable y duradero en el cultivo sin la ganadería, y que no puede haber ganadería, dada la situación actual, si no se atiende á producir los alimentos que la sostienen, y que permiten su explotación racional.

Las consecuencias sociales y económicas de la falta de armonía señalada se advierten claramente.

El precio de las subsistencias, encarecido por otras causas, no puede reducirse si no se empieza por producir barato.

Celedonio Rodríguez.

El Cabo Mur

Don Pedro Mur y Escalo, uno de los héroes de la guerra de Africa, ha muerto viejo, paralítico y casi olvidado, en su humilde casa del paseo de Atocha.

Era teniente coronel de inválidos; pero él escuchaba con más orgullo el honroso título de *cabo Mur* con que todos le saludaban.

Nació en Castejón del Puente (Huesca) el 8 de Diciembre de 1883. Con el grado de cabo de húsares, y en calidad de voluntario, acudió á la guerra de Africa. En la gloriosa acción de los Castillejos, en un momento de entusiasmo, lanzó su caballo contra las huestes enemigas, repartiendo cuchilladas y arrebatando á un moro, al que dió muerte, una bandera, que entregó, radiante, al general en jefe. Esta fué su más memorable hazaña.

En el año 93, siendo ya inválido, al estallar la guerra de Melilla, D Pedro Mur pidió al ministro de la Guerra su pase á la plaza africana, decidido á empuñar un fusil en defensa de la honra nacional. Como no podía mandar tropas, solicitaba únicamente un puesto en las guerrillas.

Le habían sido otorgadas la cruz de San Fernando, las medallas de Africa y las de los sitios de Zaragoza y de Gerona.

Alarcón, el testigo historiador, le consagró esta frase en su diario: "Mur habria sido el *heroe* si el ejército de Africa no hubiese tenido un héroe en cada soldado."

El cabo Mur ha sucumbido víctima de una congestión pulmonar.

Ya que la patria le habia olvidado en los últimos años de su vida, debe rendirle cariñoso homenaje con el triste motivo de su muerte.

JAQUESES QUE TRIUNFAN

D. Manuel Lasala Llanas

Después de lucidos ejercicios de oposición, ha sido nombrado por el tribunal competente para desempeñar la cátedra de Derecho internacional, vacante en Zaragoza, el distinguido joven D. Manuel Lasala Llanas, hermano de nuestro querido amigo D. Mariano, ilustrado Capitán de ingenieros afecto á la Comandancia de esta plaza:

Bien ganado tiene el título de catedrático el Sr. Lasala; ha obtenido el envidiable ascenso de su brillante carrera con honores correspondientes á su historial de laboriosidad incansable y á sus méritos de una sólida preparación realizada por un clarísimo y seguro entendimiento. El señor Lasala merecía ser catedrático y lo ha sido en buena lid; merecía alguna satisfacción más, y ha logrado la cumplidísima de serlo de Zaragoza, de la misma Universidad en que cursó sus estudios.

La investidura de catedrático, obtenida por el señor Lasala, es honrosísima no sólo para el agraciado, si que también para Jaca de donde es hijo. En nuestra ciudad nació el nuevo catedrático, cuando el año 1875, ejercía aquí su señor padre, nuestro amigo de feliz memoria D. Manuel, el honrosísimo cargo de Juez de 1.ª instancia.

Reasumir en pocas líneas los triunfos con que el señor Lasala ha abriantado su carrera, es difícil y no lo intentamos porque sería repetir cuanto estos días, dando cuenta de su nombramiento, ha dicho la prensa toda de Aragón.

Felicitemos cordialmente á nuestro paisano ilustre, así como á su distinguida familia, entre la que contamos amigos cariñosos.

Correspondencia

MADRID

La matonería política.—Debates y vacaciones.—Los nacimientos.

Alrededor del debate municipal de Barcelona gira en estos momentos la política. El apasionamiento y la efervescencia han llegado al colmo; las frases gruesas han traspasado la raya y el salón de sesiones del Congreso ha sido teatro de un espectáculo bochornoso, durante el cual se han alzado los bastones y se han cruzado diálogos propios, sin duda alguna, de quienes quieren con el escándalo evitar que las gentes se enteren de cohechos y liviandades.

El incidente entre radicales y antiguos solidarios ha revestido caracteres desusados y no sé lo que pensarán de él los vecinos de la ciudad condal que, en fin de fiesta, son los que vienen á pagar los vidrios rotos en estas luchas de los partidos barceloneses.

En la Cámara, los señores Carner y Ventosa—y con ellos los señores Miró, Rodés y otros catalanistas—denuncian hechos que, de ser como ellos aseguran podían ser delictivos. A su vez los lerrouxistas acusan á sus adversarios de mala gestión en anteriores administraciones municipales.

Y á todo esto ni los unos ni los otros ejercieron, en ningún momento, aquellos recursos legales que autorizan las disposiciones vigentes para contra-restar el abuso ó... lo que sea, prefiriendo el lenguaje del mitín ó el tumulto parlamentario.

Y así el juicio desapasionado y sereno puede perderse en esa atmósfera de caldeamiento, que es, probablemente, lo que trata de buscarse para que las responsabilidades aparezcan confusas.

Pero esa política de matonismo y de descrédito no puede ni debe prevalecer, como no es posible tampoco que queden lavadas ciertas cosas porque á los señores Miró é Iglesias (D. Emiliano) se les ocurra jugar un ratito á las armas.

La cuestión es más honda y trascendental y no se trata ya de que sea política ó no. En el fondo de todo ello hay un asunto que afecta á la moralidad pública y todos, todos, tienen el deber de afrontarlo, caiga el que caiga, sea este Lerroux ó sea Cambó ó el moro Muza, ó todos juntos.

La lucha entre los que se disputan la hegemonía política barcelonesa debe tenernos sin cuidado. Allá ellos, ya que no hay hombres de independencia bastante y con alientos suficientes para rectificar los errores de los partidos catalanes en estos últimos tiempos. Pero sí importa en general lo que viene sucediendo en la capital del Principado, donde parecen tener asiento todas las inmoralidades y todos los negocios poco limpios.

Y ahora se explican muchas de las inspecciones de Hacienda allí realizadas y el sistema de muchos catalanes de considerar como cosa corriente en esta Corte el ofrecimiento de dinero para la resolución de asuntos.

Hoy el Sr. Lerroux, bien ó mal, representa á una gran parte de la opinión catalana. Esto es indudable. Y sin embargo, el Sr. Lerroux fué á Barcelona sin dinero y sin influencia. Y ello significa que las personas que debieran ser de arraigo en aquella capital carecen de simpatías ó son mirados con recelo.

El movimiento de solidaridad exclusivista, y más que exclusivista, egoísta y antipatriótico en grado sumo, dió nueva vida al lerrouxismo. El exceso de plutocracia trajo el empacho de democracia radical y ya es sabido que todos los extremos son peligrosos.

Ni aquél ni este hicieron gran cosa por los intereses públicos y unos y otros se ocuparon exclusivamente en el propio provecho.

Ahora toca al Gobierno decidir sin condescendencia, que no son posibles y solo mirando el bien público. Y si se trata de ahondar es seguro que unos y otros, es decir, catalanistas y radicales podrán ser elevados por igual á la fiesta, porque á todos alcanza responsabilidad en este pleito.

La proposición incidental, cuya iniciativa parece quieren tener los conservadores, con objeto de obligar al Gobierno á una inspección en el Ayuntamiento de Barcelona, no debe ser de ningún partido sino de todos, si es que se desea poner coto á los abusos. Pero la inspección debe alcanzar también á los actos realizados por anteriores municipios, único modo de que nadie sospeche que se trata de ir solamente contra determinadas banderías y de terminar para siempre con el matonismo político que quiere imponerse echando las cosas á barato.

Mella ya ha prometido el cargo de Diputado y mañana, á más tardar, se propone conmovér al mundo con sus sensacionales declaraciones, confirmando los anuncios que hizo en *L'Echo de Paris*.

Mella, que es un gran tribuno es también un gran iluso. Y es seguro que él mismo cree hoy á pies juntillas, la novela que forjó en un día de buen humor de su pasada juventud.

La fantasía de *L'Echo de Paris* va á tener, probablemente, mañana su segunda parte, y Mella sabrá revestirla—eso no hay duda—con las galas mejores de su ingenio.

Tendremos, pues, función parlamentaria de segunda clase y se tratará con ella de entorpecer la discusión del can-

dado que es precisamente, lo que se trata de demostrar.

Claro es que el Gobierno procurará aprovechar el tiempo que se pierda con la interpelación Mella para que, el viernes ó el sábado, á lo sumo, puedan tomar el tren los Diputados y Senadores que lo deseen.

Y ya es sabido que quien manda, manda y cartuchera, etc... Todo es cuestión de apretar un poco los tornillos y rendir por cansancio á los adversarios.

El Sr. Canalejas tiene muchos deseos de acabar pronto esta segunda etapa legislativa, pues hay que dejar resuelto lo de la crisis, llevando al Sr. Gasset á la poltrona de Fomento y para preparar el viaje regio á Melilla.

Lo malo para el Sr. Gasset es, que después de tanto llover, no vá á poder aplicar su política hidráulica, en estos momentos completamente inútil.

Para los que esperaban una crisis más amplia se ha adelantado el día de inocentes, y era cosa de averiguar todas las perrerías que pensarán y dirán en familia, del presidente del Consejo.

Porque en público nadie chista.

La plaza de Santa Cruz ha tomado ya el aspecto de otros años en épocas análogas. Las barracas de madera lucen en su interior multitud de figuras de nacimiento, castillos, puentes, y casas de cartón, que son el encanto de niños y de mayores.

El acceso al Ministerio de Estado se hace con verdadera dificultad á causa de la aglomeración de la gente y el ruido de tambores y zambombas, tocados por legiones de niños, es verdaderamente ensordecedor.

El espectáculo, aún siendo igual todos los años, resulta pintoresco y bello, constituyendo la ilusión de muchos pequeñuelos las figuritas de barro, hojadelata y cartón piedra que se exhiben en los puestos.

Indudablemente la fiesta del natalicio de Jesús es la fiesta de la familia y de los recuerdos.

Todo en ella llama á nuestra imaginación y trae á nuestra memoria dulces remembranzas del pasado.

Miraos por dentro, espíritus descreídos, y si tenéis hijos con cuanta envidia no contemplaréis esas figuritas de barro con las que podríais hacer tan felices á vuestros pequeñuelos.

Y es que en ninguna época se sienten la ternura familiar y la nostalgia del hogar doméstico como en esta en que la Cristiandad celebra el suceso más fausto de los siglos.

Los mismos incrédulos no pueden sustraerse, á cierta melancolía mística en estos días, demostrándose con ello que el alma no se satisface si no se eleva, de vez en cuando, en busca de ideales más puros que las cosas que de ordinario nos rodean.

El Corresponsal

20 Diciembre 1910.

DESDE EMBUN

MIGUEL SARASA

Fué un héroe, cuyos hechos en la guerra de la independencia, notorios son y suficientes á inmortalizar su nombre esculpido en mármoles.

Y por que es cierto me contrista el ver que de su pasado heroico, que es timbre de gloria para este pequeño pueblo que le vió nacer, página brillante de nuestra historia española, y para la particular de Aragón capítulo honrosísimo, no se guarde más memoria que la muy sentida en el fondo de los corazones conservada por sus paisanos, este puñado de honrados montañeses.

Es deber ineludible enaltecer con

nuestro respeto y admiración, las glorias que nuestros antepasados nos legaron, ya que no podamos aumentarles con nuestras acciones y entendiéndolo así, en defecto de quien mejor que yo lo haga, me permito dirigirme á ese semanario, con el fin único de ver, si al llamamiento de un montañés entusiasta reacciona la opinión dormida y aunado todos sus voluntades conseguimos realizar, llevar á término lo que es individualmente, constante deseo de todos.

Conmemorar, siquiera sea con sencillo homenaje, la memoria del ilustre héroe, que con otros valientes montañeses domó el valor de aquellas huestes napoleónicas, un día invencibles.

Y á tal fin entiendo que aquí en su pueblo natal, debiera erigirse una lápida conmemorativa de su nacimiento.

Aun se había de hacer más por su memoria: y es, que el Gobierno se encargara de indemnizar á los herederos, de las pérdidas que por esta causa tuvo que sufrir el Sr. Sarasa: como fueron, quemar sus casas del pueblo y del monte y destruir todo aquello que suponía algún valor; salvando tan solo un cuadro pintado que se conserva en la ermita de San Miguel, y que tenía en su oratorio.

Si me dirijo á V. en esta forma es, porque comprendo que mucho puede hacer con el semanario, del que es digno director, para crear opinión favorable á este asunto, y á la vez porque si V. se dirige á los representantes en Cortes de este Alto Aragón ha de ser más atendido por su autorizada voz de periodista.

Doile gracias anticipadas, y suplicándole dispense la molestia que le ha de ocasionar la lectura de esta mal cortada y peor hilvanada carta, se despide de V. ofreciéndose p. s. y amigo q. s. m. b.,

LEÓN LAZCORRETA.

19 Diciembre 1910.

Gacetillas

La semana pasada contrajo matrimonial enlace con la bellísima señorita Estefanía Fontana, nuestro joven paisano y estimado amigo D. Antonio Lafuente y Baleztena, ilustrado Capitán del cuerpo de E. M.

Felicitemos sinceramente al nuevo matrimonio y á sus familias y muy en especial á la distinguida dama D.ª Cecilia Baleztena y á D. Blas Lafuente, Beneficiado de la Capilla Real, madre y tío del contrayente.

Confortada con los auxilios espirituales, falleció días pasados en Zaragoza la respetable señora D.ª Herlinda María Warleta, madre del ilustrado Capitán de Artillería D. Luis Cabrera, pundonoroso militar, que en esta plaza, donde en diferentes ocasiones ha prestado sus servicios, goza de estimación general y aprecio.

También en el inmediato pueblo de Aisa ha pagado su tributo á la muerte, el hábil practicante en cirugía menor D. Segundo Subías Pérez, persona que por su recto proceder y formalidad para el ejercicio de su profesión gozaba de generales simpatías entre sus convecinos.

Descansen en paz.

Los capitanes de infantería D. Daniel Dufol Alvarez y D. Eliseo Toledo, han sido trasladados de los regimientos del Infante y Gerona respectivamente al de Galicia de guarnición en esta plaza, para cubrir las vacantes de los de igual graduación D. Ramón Losada Rocas y D. Juan Cremades que pasan destinados á los de Aragón y Gerona.

Con sus bellísimas sobrinas las señoritas Leonor y Esperanza Domínguez, el sábado próximo pasado salió para Zaragoza donde pasará los meses de invierno, la distinguida señora de nuestro querido amigo y compañero D. Mariano Pérez Samitier culto abogado de esta ciudad.

Ha regresado de Barcelona donde se hallaba en uso de licencia el dignísimo Coronel del Regimiento de Galicia don Federico Gómez Mariscal.

Por ser de interés para los señores párrocos de este obispado, copiamos del último número del *Boletín Oficial* de la Diócesis el siguiente aviso sobre la provisión de curatos:

"Deseando S. E. I. que los curatos estén vacantes el menor tiempo posible, con el *Boletín* del día 30 se llamará a la firma para las segundas propuestas del concurso; el plazo será sólo de 15 días. Los que hayan firmado á voluntad del Prelado, no necesitan volver á firmar ahora.

En Madrid ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña la señora del dignísimo secretario de Estado D. Baldomero Lois, nuestro querido compañero en la prensa é ilustrado corresponsal de LA UNION en la Corte. Le felicitamos.

Los socios del culto casino *Unión Jaquesa* preparan para el día 28 de los corrientes una variada y amenísima velada teatral, que se celebrará en el amplio y elegante salón de fiestas.

El sábado pasado recibieron en Zaragoza las sagradas órdenes del subdiaconado y presbiterado respectivamente los alumnos de nuestro Seminario D. Manuel Sorolla y D. Isidoro Moix.

Enhorabuena.

En las inmediaciones de la ermita de San Cristóbal y dentro del río Aragón fué hallado ayer el cadáver de un hombre ahogado, que se supone sea el de Francisco Ezquerro, natural de Sariñena, quien al cruzar el río aludido por el puente de las Grajas, debió caerse al Aragón y ser arrastrado por la corriente hasta el punto en donde fué encontrado.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver, y se halla instruyendo las oportunas diligencias.

Estos días celebra nuestra ciudad la feria de ganados inaugurada el año pasado y que con carácter permanente tiene lugar los días 20, 21 y 22 de Diciembre.

Obsérvase bastante animación en el mercado, que es concurrido en los ganados de la especie mular y vacuno, efectuándose algunas transacciones á precios, singularmente el vacuno, alzados.

La clase de cerda, no muy abundante, consigue el precio crecido, si bien los ejemplares presentados, todos de cuchillo, son de algunas arrobas.

En lanar, cabrío, etc., pocas transacciones, y poca concurrencia.

En el alarde verificado en la Audiencia de Huesca se ha hecho para los días 21 y 22 el señalamiento de las causas instruidas por este juzgado de 1.ª instancia, contra Rudensindo Aroas Fernández, por homicidio y Domingo Lain, por robo.

Ha sido anunciada la subasta para contratar las obras de revestimiento de los terraplenes de la variante del ferrocarril de Tardienta á Jaca, motivada por la construcción del pantano

de Sta. María de la Peña, cuyo presupuesto asciende á 155.778'80 pesetas.

La subasta se verificará en Madrid el día 7 de Enero próximo.

Cumpliendo lo ordenado por Real decreto del ministerio de Instrucción pública de 14 de Octubre último, se llevará á cabo en toda España el *Censo general de la población*, en la noche del 31 de Diciembre de 1910 al 1.º de Enero de 1911.

La extraordinaria importancia de este servicio y la complejidad de los vastos trabajos que son indispensables para su feliz realización, han hecho que el Gobierno considere la obra nacional del Censo como servicio de *especial preferencia*.

Durante el pasado mes de Noviembre ha autorizado la Junta local de emigración de Barcelona el embarque de 4.504 emigrantes, de los que se han dirigido á la República Argentina 4.327, haciendo rumbo los restantes á Cuba, Méjico, Estados Unidos, Colombia, Venezuela, Uruguay, Costa Rica, Puerto Rico y Antillas holandesas.

Según la estadística escolar de España, funcionan actualmente 24.915 escuelas, atendidas por 24.757 maestros y 1.832 auxiliares.

Escuelas vacantes hay 502 y cerradas 302.

Los edificios escuelas son 22.752, de los cuales 262 pertenecen al Estado, 62 á las provincias, 13.353 á los Municipios y 9.085 á particulares.

Hay 10.802 escuelas buenas, 9.891 medianas y 4.638 malas.

La población escolar de seis á doce años es de 2.551.722, y los alumnos matriculados en las escuelas públicas y privadas, entre párvulos, niños de seis á doce años y mayores de doce, componen un total de 2.052.158, de los cuales asisten, por término medio, mensual, 1.526.183.

Acaban de celebrarse las elecciones municipales en Noruega, donde las mujeres han ejercitado por primera vez el derecho de sufragio.

54.000 de éstas han depositado su voto en las urnas, mientras que el número de hombres no ha pasado de 39.000.

El Director, Administrador y Redactores de LA UNION, felicitan las Pascuas á sus lectores.

FOLLETOS RECIBIDOS

Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.—Es el título de un folleto que reproduce en 32 páginas la brillante conferencia pública dada ante el Congreso, por el Dr. Queraltó. De este opúsculo interesante, se han hecho desde Octubre último 5 ediciones, habiendo alcanzado la última, recientemente dada á la estampa, la extraordinaria tirada de 15.000 ejemplares. Ello dice elocuentemente que los luminosos conceptos del Sr. Queraltó han obtenido, en el mundo médico, aceptación indiscutible; tan grande como á sus talentos corresponde.

De cuanto importa á la humanidad, seguir los consejos de la ciencia médica, que se afana incansable, por popularizar los medios de que se debe echar mano para contrarrestar el avance progresivo de la tuberculosis, da exacta idea el hecho de que en nuestra nación, la mortalidad por tisis es superior á la media.

LOTERÍA NACIONAL

Números premiados en el sorteo celebrado en Madrid en el día de hoy.

CON 6 MILLONES

22.101 SAN SEBASTIAN

CON 3 MILLONES

1.565 SAN SEBASTIAN

CON 2 MILLONES

3.711 AVILES

CON 1 MILLÓN

25.452 CARTAGENA

CON 500.000 PTAS.

3.796 Reinosa

CON 250.000 PTAS.

2.428 Barcelona

CON 100.000 PTAS.

24.532, Gijón, 7.599 Bilbao y 8.881 Madrid.

CON 90.000 PTAS.

44.314 Granollers, 34.622 Barcelona, 23.273 Madrid,

CON 80.000 PTAS.

15.865, Cartagena, 38.946 Baacelona, 30.868 Barcelona.

CON 70.000 PTAS.

41.161 Barcelona, 13.803 Málaga, 18.211 Madrid.

CON 60.000 PTAS.

7.533 Cartagena-Madrid, 44.254 Gijón, 17.277 Mahón.

CON 50.000 PTAS.

35.781 Barcelona, 17.366 Teruel, 43.051 Madrid.

CON 40.000 PTAS.

9.613 Cádiz, 41.304 Barcelona, 14.068 Madrid.

CON 25.000 PTAS.

16.334 Madrid, 24.100 Barcelona, 28.890 id., 43.508 Valencia, 23.263 Coruña, 31.200 Madrid, 17.365 Teruel, 8.400 Barcelona.

44.167 Barcelona, 18.153 Madrid, 10.083 Zaragoza, 43.336 Málaga, 7.494 Bilbao, 13.386 Valencia, 32.106 Barcelona, 1.683 Granada, 27.439 Bilbao, 4.780 Alicante, 32.523 Barcelona.

La lotería

Correspondiendo á los favores crecientes de nuestros suscriptores, como en años anteriores, nuestro activísimo corresponsal en la Corte nos ha servido en amplia información telegráfica los números de la Lotería de hoy, agraciados con los 14 primeros premios. Mediante este sacrificio que gustosos nos imponemos, Jaca ha tenido noticia 23 horas antes que por los periódicos de Zaragoza y Madrid del resultado de la timba nacional.

1.565 es el número agraciado con el segundo premio. La Comandancia de Ingenieros de esta plaza juega el 1.566 un pequeño retraso en la adquisición del billete y nuestros convecinos se embolsan los 3 millones del ala. ¿Será un aviso? De todas suertes bueno es que nos hayan llegado las salpicaduras de este festín nacional.

Variedades

¡A la Bandera!

Al cariñoso llamamiento vuestro he acudido á mi pecho de militar y de patriota para contribuir con el cornadillo de mi pobre ingenio á la fiesta literaria en honor de nuestra excelsa Patrona. Ahi tenéis, esas mal trazadas líneas, mi canto á la bandera de los ejércitos españoles, producido por la fibra más vibrante de mi corazón, pero que al hacerse sensible en la pluma, pierde todos los matices de sublimidad. Hay sentimientos en el alma que no pueden trasladarse al exterior y ved aquí lo que pasa con mis generosos entusiasmos por la bandera, que la quisiera ver izada en todos los castillos y fortalezas, en las ciudades y aldeas, en los valles y en todas las montañas del universo. Yo he imaginado á mi bandera como el libro más precioso donde aprenden los españoles sublimes lecciones de religión, de patriotismo, de historia y de amor á las artes, ó como el escudo de nuestra nación con los blasones de todas las conquistas que nos han hecho grandes en ambos mundos. Me ha parecido ver en nuestro lábaro sacro las alas de un águila real con las que nuestro bravo león ha volado al pináculo de la gloria. Ha sido siempre para mi nuestro estandarte algo así como el soldado español que nunca muere y que siempre disfruta de energías juveniles contra las que se estrella el valor de todas las fuerzas contrarias. Por eso no me extraña que todo militar español la adore y la apriete contra su pecho como la perla más preciada y con ella recorra todos los caminos de la gloria, y á su sombra cierre tranquilamente sus ojos ofuscados con el resplandor de tantas grandezas más que que extenuados por la pérdida de la vida.

El libro de los hechos españoles

Acabo de leer ese libro grandioso, escrito sobre fondo de oro con caracteres de sangre donde palpita la epopeya más sublime, donde se alza el más legítimo monumento á las hazañas legendarias de nuestros héroes. Un ejército de valientes puestos en orden de batalla para pisotear la media luna; un león encrespando su melena y rugiendo furiosamente ansioso de humillar la soberbia de las águilas, estas dos escenas dan alternativamente colorido y animación á las brillantes páginas de ese libro, escrito con la punta de las bayonetas ó el sordo rumor de las balas enemigas en el decurso de los siglos. Magnífica ilusión que me formo yo al contemplar, casi extasiado, la bandera de los ejércitos españoles. ¡La bandera! ¡Ah! esa dulce enseña de todos los amores más puros, esa nube de sol y de fuego á cuya sombra benéfica se enardecen los entusiasmos bélicos para destrozar ejércitos enemigos, esa luz radiante que marca los derrotados de la gloria; la bandera roja y amarilla de los ejércitos españoles habla al corazón patriota como habla la casa solariega rebosando perfumes y delicias al apasionado campesino, como hablan al hijo de la montaña los robustos pinares, los valles amenos, el feruando ganado, la casa, el hogar, la *idolatrada madre*. Y sobre estos recuerdos tan dulces que nunca jamás se borran de las páginas de nuestra bandera, escribieron nuestros antepasados con la sangre de sus venas los

hechos tan sublimes que nos obstináramos en apellidar leyendas si la realidad no se impusiera.

No quiero con todo que leáis directamente en ese libro un hecho que sin embargo está escrito en nuestra bandera sin duda con más concisión pero también con estilo más vibrante. Porque las banderas arrebatadas al enemigo en el fragor del combate se han convertido en españolas y cada una podríamos considerarla como una página histórica arrancada del libro de los hechos especiales.

Entrad conmigo con profundo respeto en la catedral de Toledo para contemplar, no ya las maravillas de arte derramadas allí profusamente por la mano religiosa y artista á la vez del español, sino una reliquia inestimable que se convirtió en cristiana y en española en el siglo XII, después de las Navas de Tolosa. En esa joya arqueológica no podréis menos de leer el memorable relato de tres reyes, haciendo una horrible matanza en las huertas mahometanas.

Parecía perdida toda esperanza de traspasar los montes, que servían de escudo á Muhamad Alnasiz, pero en aquél instante se presenta el dudoso pastor que pone á nuestro ejército en la inmensa llanura de las Navas. Era este un momento histórico que podía decidir la suerte del pueblo español.

pero, no temáis; hay una fuerza invisible que pelea contra los moros; y después de destrozado el innumerable ejército, una mano de hierro rompe las murallas de carne y las cadenas que servían de castillo al emir. El grito de los heraldos «No haya cuartel; el que se presente con un prisionero será muerto junto con él», encendía la sangre de nuestros soldados, que no cesaron de la matanza hasta que los últimos rayos del sol se ocultaron después de contemplar el campo que se había convertido en un mar de sangre. Entonces fué cuando nuestros valientes arrancaron de la mano del abanderado mahometano ese estandarte convertido en laurel de la victoria.

El escudo

Permitidme ahora que lea en los gules y gualdas de nuestra gloriosa enseña, describiendo esos caracteres heráldicos, el ilustre abolengo de la raza hispana. Los esmaltes de ese que quiero llamar escudo de nuestras glorias, nos representan las magnánimas virtudes del español de todos los siglos. Colocad en ese campo de gules los blasones de la caballería española, la valentía é intrepidez, el honor y la nobleza y la justicia de nuestro soldado; imaginad en el campo de oro de nuestro escudo las parlantes figuras de su fuerza y soberanía, de su clemen-

cia y generosidad, de sus riquezas, del tesón constante en defender á la patria y tendréis blasonado que será ininteligible para quien no lleve en sus arterias genuina sangre española. ¡Aquí! ¿no ves esos dos ríos paralelos de sangre que sirven de cauce á otro río de oro? El paralelismo de esos tres ríos nos habla muy alto del pasado y del porvenir. No se han acabado, no, las glorias españolas; el heraldo que se contentara con dibujarnos los campos de nuestro escudo-bandera es el mismo que se encargó de regar nuevos mundos con sangre española después de la reconquista, y esos mundos iban incrustando en nuestra bandera coronas, cetros y estandartes, símbolo de la inmensa riqueza que traían en su cauce aquellas torrentes de sangre. Como sabéis muy bien, las líneas paralelas se pierden en el infinito y por lo mismo la dirección de las líneas de nuestra bandera, aumentan soberanamente la fé en nuestro valor y la esperanza de nuevos días de gloria.

El león con alas de águila

Yo no sé si al cruzar los aires águilas romanas, americanas ó francesas, nuestro león sintió hervir su sangre, sacudió su melena, é hizo esfuerzos de valor para devorar entre sus dientes la presa. Un águila soberbia tenía entre sus garras el cuerpo palpitante de

una serpiente ensangrentada; nuestro león, con esa vista perspicaz que lee perfectamente todos los hechos escritos, con sangre, dió saltos de esperanza y coraje, y sintió la necesidad de convertirse también en águila sin perder por ello su musculación de león. Era el año 1521: ese león lloraba inconsolable á la sombra de un árbol cercado ahora con verja de hierro; un ejército formidable de indios, junto sus insultos con la última lágrima de aquél que rugió de indignación y nobleza, empuñó la bandera, es decir, púsose las alas de águila y voló más alto que la de los aztecas, aniquilándola y campando él con su bandera sobre la histórica roca de aquél pueblo mejicano. Todavía tenéis fresca en la memoria la fecha memorable en que aquellas diez y nueve provincias americanas rindieron homenaje de amor y gratitud á la madre Patria que con la batalla de Otumba les dió la civilización y con su bandera la filiación más gloriosa y al mismo tiempo el derrotero del progreso legítimo. Por las venas de aquellos hermanos corre sangre española, y saben apreciar porque lo han aprendido de España, el justo valor y el significado de la bandera.

(Concluirá).

Tip. Vda. R. Abad. Mayor, 16

SECCION DE ANUNCIOS

Funeraria Económica DE Victoriano **Cajal** Obispo, 7, JACA

En este acreditado establecimiento, se ha recibido recientemente un extensísimo surtido en coronas de pluma y raso, ramos de seda y talco para ornamentación de Iglesias y habitaciones. Flores sueltas, pensamientos, rosas, violetas, siemprevivas. Diademas de azahar, y en general todo lo concerniente al ramo de floricultura artificial.

Grandes rebajas en las cajas mortuorias. Para el Hospital, Amparo y pobres de mayor necesidad, se hacen rebajas especiales. Cajas adornadas con cintas blancas anchas y estrechas, 5 pesetas; las mismas adornadas con cintas lustre y alegorias, 6 id.; Cajas forradas con sateles superiores y alegorias, 9 id., y así sucesivamente, hasta las de precios más elevados.

Se sirven con prontitud y esmero, cuantos encargos en el ramo de baulería, se sirvan hacer á esta casa.

Venta de cruces de hierro para sepultura. Alquiler y venta de coronas para adornar las tumbas.

Cajas moldeadas, forradas con panilla brochada y lisa, guarnecidas con elegantes adornos.

Cajas zinc para embalsamamientos, en todos los tamaños.

No compréis sin antes visitar la FUNERARIA ECONOMICA de **Victoriano Cajal**, Obispo, 7, JACA.

PARA LA PROXIMA VIGILIA Y PASCUAS

Se han recibido, directamente del Puerto. bacalao de Escocia, Islandia, Noruega y Truchuela; todas clases frescas y superiores.

Higos de Fraga, clase extra, en cajitas de 2 y medio y 5 kilos una.

Conservas en latas: Espárragos, judías verdes, setas, melocotón, albaricoques, pimientos morrones y tomate.

JOSÉ LACASA IPIENS, Mayor, 28, JACA,

PROBAD

LOS CHOCOLATES MARCA **STA. OROSIA**

(DE SALVADOR VALLE)

ANALIZADOS EN EL LABORATORIO MUNICIPAL DE ZARAGOZA y os convenceréis de que son los mejores por su aroma é inmejorables condiciones estomacales.

TARJETAS DE VISITA.—Se confeccionan con prontitud y economía en la imprenta de este periódico.



Coso, 74, ZARAGOZA

HERNANDEZ

DENTISTA

Coso 74, casa del *Heraldo*. En Jaca el segundo domingo y lunes de cada mes.

Hotel Mur

MODISTA Se ofrece á las señoras en la calle de San Nicolás número 17.

Antonio Lamarque

MÉDICO MILITAR

Especialista en partos, garganta, nariz y oídos.

Consulta de 10 á 12.

LA INTERNACIONAL-JACA

LECHE DE BURRA. Se servirá á domicilio dando aviso en la calle de la Salud, núm. 12.



HUESCA

Estará en Jaca el segundo domingo de cada mes, hospedándose

La Internacional Plaza de San Pedro.

JOSÉ CASAS MEDICO-CIRUJANO

ESPECIALISTA EN PARTOS y enfermedades de la mujer y de los niños

CONSULTA de 11 á 1 y de 5 á 7. Mayor, 43, 2.º izquierda.—JACA.

EMULSION DELTA

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS.

Es el mejor reconstituyente para personas débiles y para facilitar el desarrollo de los niños.

FRASCO 0'75 PESETAS DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

Manuel del Olmo

MÉDICO CIRUJANO

Partos, enfermedades de mujeres y de los niños.—Operaciones de todas clases.

PLAZA SAN PEDRO, 4. 2.º "LA INTERNACIONAL" / / / Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5.

GRATIS Á LOS POBRES